

Recensión

Parra, A. Entre médicos y médiums: saberes, tensiones y límites en el espiritismo argentino (1880-1959). Buenos Aires: Editorial Biblos; 2024, 267 páginas.

La mediumnidad es un fenómeno que se ha documentado a lo largo de miles de años en los anales de numerosas culturas de todo el mundo. Sus practicantes, que supuestamente se pueden contactar con los difuntos, han sido alabados, ridiculizados, burlados y perseguidos, pero nunca han dejado de encontrar sus públicos: algunos desesperados, otros afligidos y otros simplemente curiosos, que han buscado su consejo. Entre médicos y médiums es una obra académica excepcional que se centra en los practicantes contemporáneos del hemisferio occidental, principalmente los de Argentina.

Parra analiza el impacto del movimiento kardecista francés del siglo XIX, el auge y caída de los espiritistas en los Estados Unidos, los estudios antropológicos de los cultos de posesión afrocaribeños y los intentos de la Society for Psychical Research de llevar a cabo una investigación disciplinada. Alejandro Parra ha realizado un trabajo admirable al ofrecer una perspectiva sobre la mediumnidad desde la óptica argentina, señalando los ataques a la misma por parte de los psiquiatras, por un lado, y de la Iglesia católica, por otro. Proporciona a sus lectores un estudio sin igual sobre este tema, que abarca el siglo XIX y la mitad del siglo XX, repleto de sorpresas, como el papel desempeñado por Juan Perón y Eva Duarte. Su estilo de escritura es tan atractivo que incluso las personas con poco interés en la mediumnidad disfrutarán de esta fascinante historia.

El libro se divide en cinco capítulos, el primero «La mediumnidad y el surgimiento de espiritismo» describe las prácticas del espiritismo kardecista y no kardecista y su desembarco de esta doctrina en América

Latina y, específicamente, en la Argentina.

El segundo explora «El conflicto entre la ciencia y el espiritismo (1880-1920)» analizando el concepto de «locura espiríta», el modo en que católicos (practicantes y sacerdotes) e intelectuales laicos confrontaron a los kardecistas, la «magnetología» (o mesmerismo) y las controversias en medicina con la hipnosis y la sugestión, así como el concepto de «radiaciones humanas» en la antigua práctica médica.

El capítulo 3 analiza específicamente las teorías de la degeneración y las prácticas higienistas para perseguir a los médiums y el interés de neurólogos y alienistas por estudiarlos en el ámbito académico. Estas tensiones aumentaron durante el período peronista bajo el concepto de «desvío» y la constitución del Instituto de Psicopatología Aplicada a cargo de Ramón Carrillo, que reguló desde el punto de vista sanitario, las prácticas de los médiums (el capítulo 4 es una lectura imperdible para médicos argentinos que recuerden aquel período).

En el capítulo 5 el espiritismo es resignificado por el autor a causa del surgimiento de la parapsicología, en el contexto de la academización de la psicología. Para aquellos interesados en la mediumnidad, independientemente de su formación, Parra aporta tanto su conocimiento de la historia argentina como su experiencia en parapsicología para ofrecer una visión única de este tema complejo y controvertido.

Entre médicos y médiums contiene algo de interés para satisfacer a todo el mundo, incluyendo a la comunidad médica argentina.